

Cycle de rencontres

« Idées reçues et tabous du développement »

L'aide au développement, souvent méconnue par les publics non avertis, fait partie des sujets qui génèrent **beaucoup d'idées reçues**. Aussi, l'association Odissée (Organisation du Dialogue et de l'Intelligence Sociale dans la Société Et l'Entreprise) a décidé d'organiser, avec le soutien de l'Agence Française de Développement, un cycle de forums-débat sur les *Idées reçues et tabous du développement*.

Ces débats, ouverts aux dirigeants et leaders d'opinion de toutes sphères, visent à mutualiser **dans un cadre serein et constructif** les informations, points de vue, analyses et propositions sur ces sujets sensibles. L'objectif est de **montrer la complexité du sujet** et **dépasser les partis pris simplistes**. La première rencontre de ce cycle, le 13 avril, a permis de débattre en présence d'une centaine de grands acteurs et observateurs.

SYNTHESE DU FORUM-DEBAT DU 22 JUIN 2010 :

« Aide humanitaire : comment éviter le piège de l'urgence ? »

L'immédiateté et les pressions multiples qui s'exercent à travers les situations de crise plongent l'action humanitaire dans un « fantasme de l'urgence », qui obère parfois les facultés à discerner la complexité des enjeux entremêlés et à agir de façon optimale.

→ Décrypter le fantasme de l'urgence pour traiter les problèmes de fond

- Le rôle des médias est primordial dans le traitement des crises humanitaires. Ils permettent une prise de conscience collective, mais peuvent accentuer le sentiment d'urgence. Le danger est qu'ils se détournent du sujet avant sa résolution.
- Tenir compte des intérêts politiques et économiques et des rapports de forces est une condition *sine qua non* de la résolution des crises humanitaires.
- Les difficultés de coordination des acteurs sur le terrain donnent lieu à des gaspillages ou des redondances. L'aide est souvent mal dimensionnée et les populations mal ciblées.
- Les populations ne sont pas systématiquement associées au déploiement des dispositifs d'intervention. Les autorités locales sont souvent déresponsabilisées. Des prédateurs locaux peuvent détourner l'aide à leur profit par un effet d'aubaine. Ces différents éléments peuvent démotiver les acteurs locaux à s'impliquer dans la résolution des crises qui les concernent.
- Les institutions et les marchés locaux sont perturbés par des importations massives et par un contournement des rouages de l'Etat : l'aide déstabilise la vie économique et politique locale
- Les problèmes de fond sont souvent éclipsés derrière une action ponctuelle, médiatisée, aux ressorts émotionnels.

→ Changer de paradigme pour anticiper les crises

- Parler de « catastrophes socioculturelles » permettrait d'élargir le faisceau des facteurs de crises humanitaires et de s'appuyer sur l'histoire et la culture locales pour les comprendre, les résoudre et anticiper les crises à venir.
- Accepter la (re)politisation du débat : la professionnalisation des interventions est certes incontournable, mais la technique ne peut pas remplacer la définition d'un projet collectif de reconstruction.
- Changer les modes d'intervention : s'inspirer des mutations dans l'entreprise pour anticiper la crise et mieux la traiter lorsqu'elle survient. L'utiliser comme un vecteur d'innovation.
- Réinventer la notion de solidarité : utiliser la puissance des médias pour éveiller les consciences, et faire germer une culture de responsabilité parmi les citoyens.

EN RESUME : L'urgence n'est pas un type d'aide, mais un mode d'intervention. Elle doit être pensée en tenant compte du contexte local, des bénéficiaires et du projet collectif de reconstruction post-traumatique. De la sorte, elle pourra s'articuler adéquatement avec les stratégies de développement à long terme.

[> Cliquez-ici pour lire le compte-rendu intégral](#)

→ Prochains forums :

- **29 Septembre 2010** : « Croissance et inégalités : le couple infernal ? »
- Décembre 2010 : « Croissance démographique, développement et migrations : faut-il et comment anticiper la nouvelle donne démographique mondiale ? »